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SESIÓN ORDINARIA SEXAGÉSIMA SÉPTIMA
DEL CONCEJO MUNICIPAL DE SANTA CRUZ

MARTES 2 DE MAYO DE 2023

En Santa Cruz, a 2 días del mes de mayo de 2023, procede a reunirse el Concejo Municipal de
Santa Cruz, constituido en su Sesión Ordinaria Sexagésima Séptima, presidida por el Sr. Gustavo
William Arévalo Cornejo. Presente los Sres. Concejales Sr. Bryan Moreno Silva, Sra. Rossana González
Vargas, Sr. Luis Piña Gómez, Sra. Ana Cardoch Parodi, Sr. Pedro Zúñiga Poblete y Sra. Luz Parraguez
Castro. Actúa como Secretario Municipal el Sr. Mauricio Toledo. Presente en sala el Sr. Mauricio Rojas,
Director de Control.

1.- TABLA

● Modificaciones Presupuestarias Gestión.

● Convenio Bonificación Retiro Voluntario personal regido por Ley 19.378, estatuto Atención
Primaria de Salud Municipal.

● Varios.

2.- DESARROLLO DE LA SESIÓN:

Siendo las 9:30 hrs. el Sr. Presidente abre la sesión.

3.- LECTURA DEL ACTA ANTERIOR:

Se hace entrega de las actas de las Sesiones Ordinarias 64° de fecha 4 de abril, 65° de
fecha 11 de abril, 66° de fecha 18 de abril y Extraordinarias 56° de fecha 20 de abril y 57° de fecha
25 de abril, todas del año 2023, para su posterior aprobación.

4.- CORRESPONDENCIA

Despachada

- Memo N° 71, Asistencia concejales Abril.
- Memo N° 70 a Vivienda, solicita apoyo Abogado en reunión con VIlla Don Horacio 5.
- Memo N° 69 a Rentas, sobre ferias libres.
- Memo N° 68 a Gestión de Personas, sobre informes funcionarios honorarios.
- Memo N° 67 a Medio Ambiente, sobre Veterinaria, poda de árboles y otros.
- Memo N° 66 a Finanzas, Informe Gastos Vendimia.
- Memo N° 65 a Tesorería, felicita por trabajo en pago de permisos de circulación.
- Memo N° 64 a DAEM, sobre desayuno con profesores que se retiran, situación de Liceo de

Adultos y Otros.
- Memo N° 63 a Administración, sobre medidas correctivas por Ordinarios de Control.
- Memo N° 62 a Seguridad, sobre parque la Paz, Jardín Infantil Pablo Neruda, Cámaras de

Seguridad y otros.
- Memo N° 61 a Obras, Veredas en Villa Santa Laura, Carta de Sra. Alejandra Cucumides y otros.
- Memo N° 60 a SECPLAN, sobre proyecto Sede Guindo, Parquímetros y otros.
- Memo N° 59 a Tránsito, sobre demarcación vial y otros.
- Certificado N° 566, aporte extraordinario AMUCH.
- Certificado N° 567, Modificaciones Presupuestarias Gestión N° 28.
- Certificado N° 568, Modificaciones Presupuestarias Gestión N° 29.
- Certificado N° 569, Nuevos Derechos Farmacia.
- Certificado N° 570, Convenio Incentivo al retiro.
- Certificado N° 571, Patente Alcohol Comercial El Trebol.
- Certificado N° 572, Priorización ARI 2024.
- Certificado N° 573, Comodato Club de Boxeo Marcial.
- Certificado N° 574, Comodato Club Amor por la Cueca.
- Certificado N° 575, Comodato Villa Bicentenario 4.
- Certificado N° 576, Comodato VIlla Don Horacio 1.
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- Certificado N° 577, Subvenciones Municipales.
- Certificado N° 578, Placa Centenario Lucia Aguirre del Real.
- Certificado N° 579, Nominación Hijos y Ciudadanos Ilustres.
- Certificado N° 580, Costos Operación y Mantención Seguridad Pública.
- Certificado N° 581, Modificaciones Presupuestarias de Gestión N° 30.
- Certificado N° 582, Modificaciones Presupuestarias de Educación N° 5.
- Certificado N° 583, Comodato Comité de Adelanto Villa Doña Paula.
- Certificado N° 584, Comodato Comité Villa Los Parronales.
- Certificado N° 585, Comodato Club Colchagua Bike y Club Padre Pio.
- Certificado N° 586, Comodato Junta de Vecinos Villa San Vicente de Paul.
- Certificado N° 587, Comodato Junta de Vecinos Las Viñas.
- Certificado N° 588, Subvención Hogar Ancianos San José Obrero.

Recibida

- Ord. N° 28 de Control, sobre Decreto Exento N° 1363
- Ord. N° 29 de Control, sobre Decretos Exentos.
- Ord. N° 30 de Control, sobre Decretos Exentos.
- Ord. N° 31 de Control, sobre Decreto Exento.
- Ord. N° 34 de Control, sobre Decretos Exentos.
- Informe N° 16 de Finanzas, sobre el desglose de los gastos del municipio.
- Memo N° 236 de Seguridad, respuesta sobre carpas en Villa Padre Hurtado, solicitud de Jardín

Infantil Pablo Neruda, ocupación de Cancha de Villa Arauco y otros.
- Memo N° 304 de Social, solicita reunión para analizar propuesta de Becas Concejo Municipal.
- Memo N° 208 de SECPLAN, respuesta sobre Sede Guindo Alto, Parquímetros y otros.
- Memo N° 316 de Finanzas, respuesta sobre informe de Gestión Juan Pablo Marambio y

Fernando Rojas.
- Memo N° 64 de Inspección Municipal, sobre ferias libres.
- Memo N° 135 de Administración, sobre medidas correctivas por Ordinarios de Control.
- Memo N° 128 de Administración, sobre medidas correctivas por Ordinarios de Control.
- Memo N° 131 de Administración, a DIDECO, sobre denuncia de la Sra. Alejandra Cucumides.
- Memo N° 132 de Administración, a Gestión de Personas, sobre respuesta al Sr. Alexis Pinto.
- Memo N° 133 de Administración, sobre Proceso de Actualización de COSOC.
- Memo N° 134 de Administración, sobre medidas correctivas por Ordinarios de Control.
- Memo N° 284 de Finanzas, remite listado de rendiciones pendientes.
- Carta de la Junta de Vecinos Villa Don Bosco, solicita corte de árboles.
- Programación capacitaciones, Capital Sur.

5.-ANÁLISIS DE LA CORRESPONDENCIA:
No hay.

6.- INFORME DEL SR. PRESIDENTE

El Sr. Presidente informa que se comenzaron con los trabajos de instalación de resaltos de
reductores de velocidad en distintos sectores de la comuna y que han sido autorizados por Ministerio de
Obras Públicas y SERVIU. También se han tenido que retirar algunos a fin de que se cumpla con la
normativa, como es el caso de frente al Colegio Unco y Politécnico.

También comenta que el día de ayer estuvo en terreno para dar inicio a los trabajos que se
comenzarán a realizar para recuperación de los espacios de la Villa Arauco, donde hay personas en
situación de calle que están muy complicados y se tomarán algunas medidas. Se buscará,
principalmente resolver los problemas de accesibilidad y mejoramiento de la estructura comunitaria.

Por otro lado, informa que se comenzaron con los trabajos en el puente de Lagunilla.

7.- DESARROLLO
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● Modificaciones Presupuestarias Gestión.

El Concejo Municipal acuerda aprobar las siguientes Modificaciones Presupuestarias de Gestión:

N° 27

Disminución de Gastos $2.914.800

Aumento de Gastos $2.914.800

El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:

Sr. William Arévalo : Aprueba
Sr. Bryan Moreno : Aprueba
Sra. Rossana González : Aprueba, según lo informado en comisión.
Sr. Luis Piña : Aprueba
Sra. Ana Cardoch : Aprueba
Sr. Pedro Zúñiga : Aprueba
Sra. Luz Parraguez : Aprueba
(Certificado N° 589)

● Convenio Bonificación Retiro Voluntario personal regido por Ley 19.378, estatuto Atención
Primaria de Salud Municipal.

El Concejo Municipal acuerda autorizar, en virtud del artículo 65 letra j) inciso 3 de la Ley Orgánica de
Municipalidades, suscribir Convenio entre el Servicio de Salud de la Región de O'Higgins y la
Municipalidad de Santa Cruz, para la ejecución del Convenio Ley 20.919, qué otorga Bonificación por
Retiro Voluntario al Personal regido por la Ley Nº 19378, que establece el Estatuto de Atención Primaria
de Salud Municipal, contenido en el Memo N° 78 de la Dirección de Salud Municipal. El Concejo
Municipal se pronuncia de la siguiente forma:

Sr. William Arévalo : Aprueba
Sr. Bryan Moreno : Aprueba
Sra. Rossana González : Aprueba
Sr. Luis Piña : Aprueba
Sra. Ana Cardoch : Aprueba
Sr. Pedro Zúñiga : Aprueba
Sra. Luz Parraguez : Aprueba
(Certificado N° 590)

● Varios.

El Sr. Concejal Bryan Moreno presenta los siguientes puntos varios:

1. Saluda a los trabajadores y trabajadoras de la comuna y felicita la ceremonia que se realizó el
día de ayer, realizada por el Sr. Guillermo Chaparro.

2. Solicita reponer el disco pare en el cruce del Asentamiento en Isla de Yáquil. (Memo N° 72)
3. Solicita que se pase la máquina por el callejón El Peumo. (Memo N° 73)
4. Comenta que los vecinos del callejón La Puerta solicitan instalación de tope, bache o resalto, ya

que se están produciendo carreras de autos en el sector. (Memo N° 73)
5. Solicita información sobre la pavimentación de la calle donde está la Escuela de Isla de Yáquil.

(Memo N° 73)
6. Agradece la información entregada en relación a los resaltos en la comuna.
7. Solicita que se instale la señalética con el nombre de la Sra. Irme Greene. (Memo N° 73)
8. Solicita trabajos de bacheo en la bajada de La Lajuela, si la municipalidad puede hacerse cargo

o de lo contrario que se pueda oficiar a vialidad. (Memo N° 73)
9. Solicita gestionar la creación de un paso peatonal en el cruce de Portales con Barros Grez.

(Memo N° 72)
10. Solicita demarcación de paso en la entrada principal del Cementerio Parroquial. (Memo N° 72)
11. Solicita informe sobre el estado de los parquímetros en la comuna. (Memo N° 75)
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12. Se suma a carta de la Junta de Vecinos Villa Don Bosco en la Patagua, sobre corte de árboles
que están entorpeciendo el normal funcionamiento de la planta de tratamiento. (Memo N° 73 y
74)

La Sra. Concejala Rossana González presenta los siguientes puntos varios:

1. Expresa sus saludos por el Día del Trabajo y destaca la ceremonia realizada el día de ayer.
También saluda a los funcionarios municipales.

2. Acusa recibo de los Ordinarios de Control N° 28, 29, 30, 31 y 34, y solicita las medidas
correctivas respectivas. (Memo N° 76)

3. Acusa recibo del Informe N° 16, de la Dirección de Administración y Finanzas y solicita que se
pueda realizar una Reunión de Comisión para revisar sobre iniciativas de inversión por pagos
que no se encuentra realizado por el Centro Veterinario.

4. Acusa recibo del Memo N° 236 de Seguridad, del Memo Nº 208 de SECPLAN, sobre respuestas
a las consultas de los Sres. Concejales y solicita saber quién sería la Encargada de Alumbrado
Público del Municipio. Así como también solicita actualización sobre el estado de la licitación de
Parquímetros. (Memo N° 73 y 75)

5. Acusa recibo de los Memo N° 135 y 134, de Administración, dando respuesta a las medidas
correctivas a los Ordinarios de Control N° 9, 10, 13, 16, 19, 20, 22, 23, 25, 32, 36, 37, 38, 45 y
46, quedando pendiente los Ordinarios N° 12, 14, 15, 16 y 26. (Memo N° 76)

6. Solicita copia del expediente de la Contraloría que fue entregado en el mes de abril. (Memo N°
76)

7. Solicita una mantención a la infraestructura del Municipio. (Memo N° 76)
8. Reitera la solicitud de la Villa Corvi, donde se requiere la demarcación de un paso peatonal en la

intersección de Santa Matilde. (Memo N° 72)
9. El Club Deportivo Independiente del Cóndor, solicita que se pueda realizar mejoramiento de

máquinas de ejercicio y juegos, así como mejoramiento de las garitas en los accesos de los
pasajes. Así mismo solicitan realizar una reunión con el Sr. Alcalde. (Memo N° 73)

10. Solicita que se reponga el grifo de la calle Joaquín Muñoz García. (Memo N° 73)
11. Comenta en relación a la Cuenta Pública, respecto de las infracciones a Ley 18.290, del Juzgado

Policía Local, que tiene 2514 causas, solicita saber cómo se realiza la notificación de estos
casos. También solicita información en relación a la página 164, donde se señala el proceso
sumarial sobre Irregularidades en Tesorería Municipal por cancelación de Permisos de
Circulación, que se encuentra pendiente. Y en relación a la Clínica Municipal, en la página 419,
las prestaciones que se señalan, no tienen relación con los objetivos de la prestación de servicio.
(Memo N° 76)

12. Solicita reunión de Comisión de Obras, Infraestructuras y Vivienda, para revisar el estado de los
proyectos de los Comités Rurales, solicitud de infraestructura que ingresó por correspondencia,
señaléticas patrimonial ya que hay un error en una de ellas y solicitud de mejoramiento de
pasajes en Gabriela Mistral.

El Sr. Concejal Luis Piña presenta los siguientes puntos varios:

1. Saluda a los trabajadores por su día y destaca la Ceremonia realizada por el Sr. Guillermo
Chaparro.

2. Agradece que se están comenzando los trabajos de puente de Panamá.
3. Solicita que se puedan realizar trabajos de bacheo en la Lajuela. (Memo N° 73)

La Sra. Concejala Ana Cardoch presenta los siguientes puntos varios:

1. Solicita reunión de Comisión de Finanzas, a fin de poder realizar consultas respecto de la
Cuenta Pública.

2. Expresa su preocupación por el tema de venta de medicamentos en las ferias libres, solicita
saber las medidas que se adoptaran de parte de la Dirección de Rentas. (Memo N° 77)

3. Solicita Comisión de Jurídico para ver tema de los derechos por retiro domiciliario de basura.
4. Se suma a la solicitud de la Junta de Vecinos de Villa Don Bosco, La Patagua, sobre árboles que

están afectando a la planta de tratamiento de aguas servidas. (Memo N° 73 y 74)
5. Felicita a la Dirección de Educación por la ceremonia del Día del Carabinero.
6. Agradece al Sr. Guillermo Chaparro por la ceremonia del Día del Trabajador.
7. Solicita entregar la información del expediente de la Contraloría, que no ha sido entregada de

forma completa. (Memo N° 76)
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8. Se suma a los Ordinarios de Control, solicita información de cómo se estarán subsanado las
observaciones. (Memo N° 76)

9. Comenta que hace un tiempo se solicitó para la Villa San Francisco la instalación de un letrero
con el nombre del sector, solicita atender esta solicitud. (Memo N° 73)

10. Solicita respuesta sobre los puntos varios pendientes.

El Sr. Concejal Pedro Zúñiga presenta los siguientes puntos varios:

1. Saluda a los trabajadores en su día.
2. Solicita reposición de luminaria de ciclovía en Portales con Pasaje el Cóndor. (Memo N° 73)
3. Comenta que en Calle Barros Grez con Gabriela Mistral, hay un evento en la curva y es

peligroso, solicita reparar. (Memo N° 73)
4. Se hace parte de la Carta de la Junta de Vecinos Villa Don Bosco, sobre la necesidad de corte

de árboles que dañan la planta de tratamiento de aguas servidas del sector, solicita atender el
requerimiento. (Memo N° 73 y 74)

5. Se refiere a los ordinarios de Control, en relación a las medidas correctivas que se deben
subsanar. (Memo N° 76)

6. Solicita reunión de Comisión para revisar el tema de los cobros por derechos de basura.
7. Se suma a la solicitud del expediente de Contraloría, que aún no ha sido entregado. (Memo N°

76)

La Sra. Concejala Luz Parraguez presenta los siguientes puntos varios:

1. Se suma a los saludos expresados por el día del trabajo. Agradece el trabajo realizado por el Sr.
Guillermo Chaparro en la ceremonia.

2. Destaca el desfile del Día del Carabinero, considera que fue un acto emotivo y de solemnidad,
con la presencia de los colegios y los dirigentes de la comunidad.

3. Reitera la solicitud en relación a CGE, sobre los constantes cortes de luz que se están
produciendo en la comuna.

4. Se suma a lo expresado en relación al término de los trabajos de asfaltado de calle Lo Herrera,
en Yáquil Centro, así como sus calles aledañas y Calle San Alfonso. (Memo N° 73)

5. Consulta por los trabajos de mejoramiento en calle Cornejo de Isla de Yáquil. (Memo N° 73)
6. Comenta que los concejales comenzaron a recorrer los colegios de la comuna, para conocer sus

problemas de infraestructura que tienen y buscar la forma de mejorarlos prontamente.
7. Solicita información sobre el Ordinario Nº 567.
8. Solicita atender a la solicitud de la Junta de Vecinos de Don Bosco, sobre árboles que están

dañando la planta de tratamiento. (Memo N° 73 y 74)

El Sr. Presidente se refiere a las ferias libres, comenta que se han hecho las fiscalizaciones por
parte la Dirección de Rentas y por intermedio de los inspectores municipales. Además, se puso en
conocimiento de las respectivas policías, ya que es un tema legal también. Respecto a los cortes de
energía eléctrica, comenta que se han sostenido reuniones con CGE y el problema es un tema que
escapa de las facultades del municipio. Sin perjuicio de lo anterior, comenta que se están comunicando
y dando tiempos estimados de corte. Así mismo, se esperaba que el fin de semana hubiera cortes por
tratarse de la primera lluvia de este invierno, el equipo de emergencia estuvo preparado para la
eventualidad de una emergencia. Así mismo, la semana pasada sostuvo reunión en el Ministerio de
Medio Ambiente para conocer la forma en que se va a proceder con todo lo que es la limpieza de ríos y
esteros, especialmente los puentes. Esto debido a que hay municipios que han sido sancionados por la
limpieza de esteros y que se les había informado que eran humedales. Se irá coordinando ya que la
zona del estero de Chimbarongo está totalmente tapado con árboles desde Paniahue hacia el Guindo.
Se harán campañas también para informar y comunicar un plan preventivo de invierno.

Por otro lado, comenta en relación a la normativa vigente en relación a los Derechos de Aseo, se
han sostenido reuniones técnicas al respecto e indica que su postura es la de ayudar a condonar la
deuda total de los vecinos, en atención a que hoy los tiempos están complicados y hay mucho
desconocimiento sobre este tema. Sería un buen apoyo para los vecinos y así partir de cero. Este es un
tema desde hace mucho tiempo y también ha existido una falta de notificación por parte del municipio.

Finalmente saluda a los funcionarios municipales, Concejo Municipal y a toda la comunidad, al
medio HDN, por el día del trabajo, así como también al Sr. Guillermo Chaparro por la ceremonia del Día
del Trabajo.
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7.- El Sr. Presidente procede a cerrar la sesión siendo las 10:17 horas

8.- Se deja constancia que el desarrollo íntegro con todas las observaciones, opiniones y
sugerencias de los Sres. y Sras. Concejales y el Sr. Presidente, de la presente Sesión, queda registrada
en formato electrónico de audio.

MAURICIO TOLEDO ESPINOSA
SECRETARIO MUNICIPAL

SANTA CRUZ, 2 de mayo de 2023.
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